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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Inflación y tasas alertan de huracán económico 
Analistas pronostican un frenón para el PIB, luego de que Banxico subió a 7.75% el tipo de 
interés y el Inegi dio a conocer que la carestía llego a 7.88% en la primera quincena de junio 

 
Obispos piden dialogo nacional contra violencia 
La Paz es posible, afirman 

 
Reprueban a México y no retoma el vuelo 
Incumple auditorias y mantiene degradación en Categoría 2 

 
La Iglesia: “fracasa la estrategia, el crimen se extiende… ya basta” 
Caso Jesuitas. “No es útil culpar al pasado”, opina el clero; AMLO sostiene su plan, porque ve 
“resultados positivos”, y considera “ruin” que lo señalen por “un asunto del fuero común” 

 
Alza en alimentos lleva a la inflación a máximo en 21 años 
Ante el panorama, el BdeM eleva a 7.75% su tasa de referencia 

 
Ven más inflación en próximos meses 
Banxico. Los precios alcanzarían un pico de 8.1 por ciento en el III Trimestre 

 
Inflación no cede; Banco de México responde con alza histórica en tasa 
Se eleva expectativa inflacionaria 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Vamos bien en seguridad; continuará la estrategia, ratifica 
López Obrador  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/24/politica/005n1pol 
Enfático, el presidente Andrés Manuel López Obrador insistió en que no 
habrá viraje en la política de seguridad y mantendrá su empeño en que se 
debe atender las causas de la violencia, además de combatir la corrupción 
y la impunidad. Vamos bien; ese es el camino, sintetizó en la mañanera de 
ayer, en referencia a las acciones de su gobierno contra la violencia; crisis 
que, destacó, es consecuencia de la estrategia de Felipe Calderón. 
 
Se irá a fondo para aclarar los homicidios en Urique: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/24/politica/003n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que se irá a fondo en 
la investigación sobre los asesinatos de los dos sacerdotes jesuitas y otro 
hombre en la comunidad Cerocahui, municipio de Urique, Chihuahua, a fin 
de conocer si el presunto responsable, José Noriel Portillo Gil, El Chueco, 
vinculado a Los Salazar, célula del cártel de Sinaloa, gozaba de protección 
de autoridades. “Es muy extraño y al mismo tiempo inaceptable y además 
muy sospechoso, el que una persona así (El Chueco) llevara una vida tan 
normal porque, de acuerdo al informe de la fiscalía del estado de Chihuahua, 
era patrocinador de un equipo de beisbol, con los antecedentes que ya 
tenía, y conocido en toda la región, con órdenes de aprehensión. Hay que 
ver si no había impunidad, protección, arreglos, acuerdos. (Y si los había) con 
quiénes. Vamos a ir a fondo, que se conozca toda la verdad”. 
 
Gobierno alista Comisión Nacional Antiextorisón tras aumento 
de casos: Segob  
https://www.milenio.com/politica/gobierno-alista-comision-nacional-antiextorison-segob 
El gobierno federal prepara una Comisión Nacional Antiextorsión, luego de 
que se “ha disparado” este delito en estados como Baja California y San Luis 
Potosí, informó el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. 
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Entrevistado tras participar en la Reunión de Coordinación en Materia de 
Infraestructura, Desarrollo y Seguridad Pública en San Luis Potosí, el 
funcionario dijo que este equipo sería parecido a la Comisión Nacional 
Antisecuestro y comenzaría a operar en dicho estado. 
“Estamos analizando la creación de una comisión nacional, así como 
funciona la Comisión Nacional Antisecuestro, una Comisión Nacional 
Antiextorison y seria en San Luis Potosí y Baja California los estados pilotos, 
y es donde iniciaría porque es en los estados donde se nos ha disparado la 
extorsión en todas sus modalidades, y estamos obligados a apoyarlos”, 
expresó acompañado del gobernador potosino, Ricardo Gallardo. 
 
“No perdamos de vista la importancia de la democracia”: 
Córdova ante reforma electoral  
https://www.milenio.com/politica/cordova-reforma-electoral-perdamos-vista-democracia 
En la antesala de la discusión de la iniciativa de reforma electoral presentada 
por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el consejero presidente del 
Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, advirtió que no se debe 
perder de vista la importancia del sistema electoral y democrático, el cual se 
ha construido tras décadas y que, en los últimos años, ha permitido el índice 
de alternancia política más grande de la historia. “Cuidado, no perdamos de 
vista la importancia de la democracia que hemos logrado construir en 
México, sustentada en un sistema electoral de instituciones sólidas, reglas 
claras y procesos legales y justos para dirimir nuestras controversias”, afirmó 
al participar en la inauguración del Observatorio Judicial Electoral, en la 
Escuela Judicial del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), en Coahuila. 
 
Enfrentamos panorama complejo en los precios; Victoria 
Rodríguez, en entrevista  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/enfrentamos-panorama-complejo-en-los-precios-
victoria-rodriguez-en-entrevista/1522669 
La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) prevé que la inflación 
alcance su pico en el tercer trimestre de 2022 y de ahí empiece a disminuir 
para llegar a la meta definida por el instituto hacia principios del año 2024, 
afirmó la gobernadora del banco central, Victoria Rodríguez Ceja. 
 
 
 

https://www.milenio.com/politica/cordova-reforma-electoral-perdamos-vista-democracia
https://www.excelsior.com.mx/nacional/enfrentamos-panorama-complejo-en-los-precios-victoria-rodriguez-en-entrevista/1522669
https://www.excelsior.com.mx/nacional/enfrentamos-panorama-complejo-en-los-precios-victoria-rodriguez-en-entrevista/1522669


 

 

 

 
Con David Páramo en Imagen Multicast, la gobernadora de Banxico explicó 
que la decisión unánime de elevar en 75 puntos base su tasa y ubicarla en 
7.75 por ciento obedeció a factores como un panorama más complejo en 
materia de inflación, los efectos tardíos de la pandemia de covid-19, la 
política Cero covid en China que distorsionó las cadenas de suministro e 
impactó los precios de bienes de consumo, así como el conflicto entre Rusia 
y Ucrania que ha tenido efectos, principalmente en granos y energéticos. 
 
Exhiben a Gertz presionando a padre de Lozoya  
https://www.reforma.com/exhiben-a-gertz-presionando-a-padre-de-
lozoya/ar2425265?idorigen=1 
Una nueva filtración de audios de conversaciones telefónicas exhiben al 
Fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, exigiendo al padre 
de Emilio Lozoya desistirse de un amparo, y presionándolo para que su hijo 
cambie de abogado o de lo contrario echará todo a "perder". 
También se difundieron audios en los que Juan Ramos López, Fiscal 
Especial de Control Competencial y brazo derecho de Gertz, da 
instrucciones al padre de Lozoya para compilar los documentos que debe 
llevar a la audiencia inicial de su esposa Gilda Margarita Austin y Solís. 
El funcionario le aclara que no quiere parecer "defensor" de la señora. 
 
Plantea la SEP: estudiantes van a pasar de año, hasta de 
panzazo y con faltas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plantea-la-sep-estudiantes-van-pasar-de-ano-
hasta-de-panzazo-y-con-faltas 
En el anteproyecto del acuerdo para la terminación del ciclo escolar 2021-
2022 e inicio del periodo lectivo 2022-2023, la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), que dirige Delfina Gómez Álvarez, se establece que no habrá 
reprobación de estudiantes de primaria y de secundaria. 
“En todos los casos en que se asiente una calificación numérica en la boleta 
de evaluación de las y los estudiantes de educación primaria y secundaria, 
la calificación que deberá registrarse no podrá ser inferior a 6”, cita el 
anteproyecto, que fue publicado este miércoles por la Comisión Nacional de 
Mejora Regulatoria (Conamer). 
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Reprueban a México y no retoma el vuelo  
https://www.reforma.com/reprueban-a-mexico-y-no-retoma-el-vuelo/ar2425425?v=3 
Después de siete auditorías en seguridad aérea por parte de la 
Administración Federal de la Aviación de los Estados Unidos (FAA, por sus 
siglas en inglés), México no logró solventar las 28 observaciones que le 
hicieron hace más de un año y mantiene la degradación a Categoría 2. 
El 25 de mayo de 2021, la FAA degradó a México a la Categoría 2 del 
Programa de Evaluación de Seguridad Operacional de la Aviación 
Internacional (IASA). Ese mismo día, el Gobierno ofreció recuperar la 
categoría en cuatro meses. La última auditoría se realizó del 13 al 17 de junio 
y los resultados se harán públicos a finales de julio, informó la Agencia 
Federal de Aviación Civil (AFAC). 
 
Obispos piden diálogo nacional contra violencia; la paz es 
posible, afirman  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/obispos-piden-dialogo-nacional-contra-violencia-
la-paz-es-posible-afirman/1522673 
Ante la violencia en el país, la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) 
llamó a un diálogo nacional para atender el problema de manera conjunta. 
“¡Ya basta! No podemos ser indiferentes ni ajenos a lo que nos está 
afectando a todos”, afirmaron los obispos en un pronunciamiento en el que 
pidieron convocar a ciudadanos, víctimas de la violencia, académicos, 
partidos y líderes religiosos para emprender acciones que pacifiquen al país. 
“Creemos que la paz es posible, que tiene que ser posible”, señalaron tras el 
asesinato de un civil y dos jesuitas dentro de una iglesia en el pueblo de 
Cerocahui, en Chihuahua. También exhortaron a las autoridades a cambiar 
la estrategia de seguridad, pues la actual fracasó. 
 
Hay una “catástrofe educativa” en AL, indica BM  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/hay-una-catastrofe-educativa-en-al-indica-bm 
Miami.— Los niveles de educación retrocedieron al menos una década en 
América Latina por el impacto de la pandemia y existe el riesgo de que se 
pierda una generación de estudiantes si los gobiernos no toman medidas 
urgentes para mantener a los niños en las escuelas, advirtió ayer el Banco 
Mundial. Debido a la pandemia los puntajes en asignaturas fundamentales 
como Lengua y Matemáticas cayeron a niveles de más de 10 años atrás:  
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cuatro de cinco niños de sexto grado (80%) no tendrían la capacidad de 
entender e interpretar un texto básico para su edad comparado con 50% 
que tenían esa misma dificultad antes de la pandemia, de acuerdo con el 
informe del BM Dos años después: salvando a una generación. 
 
Buscaría EU consultas bajo el T-MEC por política energética  
https://www.reforma.com/buscaria-eu-consultas-bajo-el-t-mec-por-politica-
energetica/ar2425539 
Estados Unidos se está preparando para intensificar sus quejas de que las 
políticas energéticas de México que favorecen a las empresas estatales 
violan el T-MEC, dijeron personas familiarizadas con el asunto. 
La Oficina de la Representante de Comercio de EU, Katherine Tai, ha estado 
trabajando en las últimas semanas en una solicitud de consultas formales 
en virtud del T-MEC y discutiéndola con otras agencias, según las personas, 
que pidieron no ser identificadas pues no tienen permiso para hablar en 
público. El momento en que saldrá la solicitud aún se está determinando, 
dijeron las personas. Un portavoz del Consejo de Seguridad Nacional 
comentó que no se ha tomado una decisión sobre una solicitud de consulta. 
La oficina de prensa de USTR se negó a hacer comentarios. 
 
Senado aprueba iniciativa bipartidista sobre armas  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/senado-aprueba-iniciativa-bipartidista-sobre-
armas 
Washington. — La división que reina en Estados Unidos en el tema de las 
armas se evidenció ayer cuando la Corte Suprema reafirmó el derecho de 
los ciudadanos a portar armas de fuego en público, mientras el Senado 
aprobaba una iniciativa para tratar de frenar la violencia armada. 
La decisión del Supremo, por seis votos contra tres, anula una ley de Nueva 
York que databa de 1913 que requería que una persona demostrara que 
tiene necesidades legítimas de defensa personal para recibir un permiso de 
portación de armas e impedirá a los estados restringir el derecho de las 
personas a armarse. Tras el fallo, un neoyorquino no podrá, por ejemplo, ir al 
cine con un rifle AR-15 a la vista, pero sí, eventualmente, podría llevar un 
arma oculta y cargada. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/peliculita-de-beis-para-
olvidar 
Mientras las sacudidas de la violencia desatada se sienten por todo el país y 
se escuchan cada vez más voces que piden hacer un alto para revisar la 
estrategia de seguridad del gobierno, llamó la atención el empeño que 
pusieron en la Presidencia para manufacturar un video con invitados 
estelares como los peloteros Vinny Castilla y Chito Ríos, drones, 
musicalización dramática y secuencias en cámara lenta para exaltar al 
presidente Andrés Manuel López Obrador como la estrella central de un 
partido de beisbol, en el que, incluso, se quejó en tono de broma que le 
metieron cachirules. ¿Será que el esfuerzo, casi cinematográfico, con un 
sello que recuerda a una famosa productora de nombre Argos, refleja el 
interés de que volteemos la mirada hacia otra parte? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-24/op228982 
¿POR QUÉ México no ha podido recuperar la Categoría 1 de seguridad en la 
aviación? Pues en realidad porque el gobierno de la 4T no ha querido. Los 
señalamientos de la estadounidense FAA han sido claros y puntuales, pero 
las autoridades mexicanas simple y sencillamente no los han atendido. 
HACE APENAS cinco meses fue nombrado el general en retiro Carlos 
Antonio Rodríguez Munguía al frente de la Agencia Federal de Aviación Civil, 
con el objetivo de sacar al país de la Categoría 2. Pero en tan poco tiempo, 
el ex comandante de la Fuerza Aérea Mexicana no ha podido enderezar la 
nave. 
EL PROBLEMA en la aviación es el mismo que en el resto del gobierno 
federal: que en Palacio Nacional creen que todo se resuelve por decreto. 
Pero la realidad es más necia y sigue faltando capacitación al personal, 
equipamiento para los controladores, técnicos entrenados... y todo aquello 
que la FAA ya señaló pero que no se ha atendido. 
LAS COMPARACIONES son odiosas, sobre todo cuando un problema que 
ahora lleva más de un año, en el gobierno de Felipe Calderón se resolvió en 
apenas cuatro meses. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1413 
Que en la reacción más dura que se conozca desde el asesinato del cardenal 
Juan Jesús Posadas Ocampo, el clero encabezado por el obispo Rogelio 
Cabrera López se quejó de que el crimen se extiende “por todas partes”, que 
la estrategia federal esté “fracasando” y lanzó una expresión que puso de 
relieve en su momento el empresario Alejandro Martí por el secuestro y 
asesinato de su hijo: “¡Ya basta!”. La Iglesia hizo eco también de la propuesta 
del senador Ricardo Monreal para “revisar” el plan contra el hampa y llamó 
a su membresía a cerrar filas contra la violencia, fortalecida con la 
declaratoria papal de la víspera. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
La reunión más ruda de su historia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-reunion-mas-ruda-de-su-
historia 
Uno a uno le fueron pidiendo la renuncia. Y uno a uno, “Alito” Moreno los fue 
bateando. Salvo un par, todas las figuras del priismo reunidas con su actual 
dirigente nacional, Alejandro Moreno Cárdenas, le sugirieron ―en distintos 
tonos y formas― que dejara el cargo. La divulgación de sus conversaciones 
privadas lo ha vapuleado: cada semana se le escucha relatar amenamente 
la comisión de un delito grave diferente. “A este ritmo, el PAN ya no va a 
querer aliarse con nosotros”, le advirtieron.   
El momento climático se dio cuando, después de recibir reiterados reclamos 
de que su desprestigio personal estaba contaminando al partido entero, 
Alito les reviró: ¿desprestigio? ¿quieren que yo me vaya uno por uno 
hablando del prestigio de ustedes? 
 
Mario Maldonado 
Lozoya Thalmann entregó y negoció la libertad de su hijo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/lozoya-thalmann-entrego-y-
negocio-la-libertad-de-su-hijo 
En medio de la mayor crisis de seguridad y con alarmantes niveles de 
impunidad, las instituciones de procuración de justicia reciben un nuevo 
escándalo: la filtración de audios del fiscal General de la República, Alejandro 
Gertz Manero, y Emilio Lozoya Thalmann, padre del exdirector de Pemex, 
quien se encuentra en prisión preventiva en el Reclusorio Sur.  
La relación de Lozoya Thalmann con la FGR no es nueva: en este espacio 
relatamos las múltiples visitas a las oficinas de FGR para recibir las 
instrucciones que transmitirían a los abogados defensores, a fin de que los 
integrantes de su familia no pisaran la cárcel, como sucedió durante un año 
y medio hasta que se ventilaron las fotos del Lozoya Austin en una apacible 
cena en el restaurante Hunan. 
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Sergio Sarmiento 
Estar sin agua  
https://www.reforma.com/estar-sin-agua-2022-06-24/op228984 
"El mercado no es una invención del capitalismo. Ha existido por siglos. Es 
una invención de la civilización". Mijaíl Górbachov 
La falta de agua está generando una situación crítica en Nuevo León y 
particularmente en Monterrey. Desde febrero se decretó un estado de 
emergencia por sequía extrema y se establecieron medidas de 
racionamiento, al tiempo que se pidió a la población reducir su consumo. Se 
decretaron multas por el desperdicio y se anunció que solo se distribuiría 
agua por la red de 4 a 11 de la mañana. En los últimos días hemos visto peleas 
a golpes para obtener agua de pipas y bloqueos de calles, como si dañar a 
terceros pudiera hacer fluir el líquido. 
 
Carlos Marín 
Autojustificación con casulla ajena  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/autojustificacion-con-
casulla-ajena 
Oportunista, el presidente López Obrador usa el calzador para meter en un 
mismo cajón su política de “abrazos, no balazos” y una comprensible frase 
papal. 
Sobre los victimados en Chihuahua, el pontífice Francisco deploró: 
“¡Cuántos asesinatos en México!”. Y predicó que “la violencia no resuelve los 
problemas”. 
AMLO jaló la cobija: 
“Él escribe un mensaje lamentando la situación de violencia en México, pero 
al mismo tiempo subrayando de que no es la violencia el camino para 
conseguir la paz”. 
Aprobado: 
“Me pareció equilibrado el mensaje del papa”. 
¿De dónde habrá sacado que se le pide ser “violento” con los delincuentes? 
Lo que el papa, jesuitas, no jesuitas y la sociedad quieren es que su gobierno 
acabe con la violencia delincuencial y deje de ser pasivo ante la criminalidad. 
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Joaquín López-Dóriga 
Pinche pasado, canceló el presente  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/pinche-pasado-
cancelo-el-presente 
Las verdades históricas solo duran lo que sus propaladores duran en el 
gobierno. Florestán  
El 25 de mayo de 2021 la Administración Federal de Aviación de Estados 
Unidos, FAA por sus siglas en inglés, degradó a la aviación mexicana de 
categoría uno a dos, lo que nos coloca a la altura de Venezuela, Bangladesh, 
Malasia, Tailandia, Pakistán, Ghana y Curazao.  
Entonces, el gobierno de la 4T declaró que en cinco meses se recuperaría, 
luego, en octubre, que en otros tres, ya en enero que para mayo y esta 
semana se volvió a reprobar el examen, a más de 13 meses de distancia en 
los que la SICT ha sido incapaz de resolver este caso, el reordenamiento del 
espacio aéreo del Valle de México y el caos en las operaciones del aeropuerto 
internacional en la capital del país. 
 
Enrique Quintana 
¡Ay! Viene más inflación  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/24/ay-viene-mas-
inflacion/ 
No hubo sorpresa. La Junta de Gobierno del Banco de México tomó ayer la 
decisión de incrementar su tasa de referencia en 0.75 puntos porcentuales, 
como estaba previsto. 
Es el incremento individual más elevado de toda la historia. 
El nivel queda en 7.75 por ciento, el más alto desde 2019. 
En esta ocasión no hubo disenso. La decisión fue tomada por unanimidad. 
Algo que también destaca en la comunicación del banco central es su 
previsión de una mayor inflación para los próximos meses. 
 
Darío Celis 
Dinero irregular en campaña de BCS  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/24/dinero-irregular-en-
campana-de-bcs/ 
EL GOBIERNO DE Baja California asegura que no hubo recursos privados en 
las campañas políticas para las elecciones en ese Estado el 6 de junio de 2021 
y que ninguna autoridad los investiga. Falso de toda falsedad. 
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El 13 de junio pasado publicamos aquí que dinero privado, triangulado con 
empresas fantasmas, aceitó la campaña del candidato de Morena, Víctor 
Manuel Castro, que a la postre ganaría la gubernatura. 
“No sé de qué se trate, de qué hable. No sé por qué ese periodista se presta 
a dar una nota sin fundamento realmente”, declaró Alonso Gutiérrez, 
subsecretario de Economía estatal, señalado como el recaudador. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Familiares incómodos  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/24/familiares-
incomodos/ 
La oficina de los fiscales del Distrito Sur de Florida informó hace unos días 
que Adalberto Fructuoso Comparán Rodríguez, exalcalde de Aguililla y 
presunto líder de los Cárteles Unidos, tuvo su primera audiencia en la Corte 
tras ser extraditado de Guatemala, luego de haber sido acusado en 2021 por 
un gran jurado de haber traficado 500 kilos de metanfetaminas a Estados 
Unidos. Junto con él serán puestas en el banquillo de los acusados otras 
cinco personas, incluido su hijo Fructuoso Comparán Bedolla. El juicio abrirá 
la puerta a detalles de la penetración del narcotráfico en Michoacán, que ha 
salpicado a importantes cuadros de Morena desde hace más de una década, 
y toca de manera incómodamente cercana al actual gobernador, Alfredo 
Ramírez Bedolla. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/24/opinion/008o1pol 
En buena parte del país se viven momentos críticos en materia de seguridad 
pública. Grupos del crimen organizado, tanto cárteles nacionales como 
escisiones o réplicas locales menores, generan una creciente y salvaje 
criminalidad que provoca justificada preocupación e irritación sociales, sin 
que el Estado, y los gobiernos como parte de éste, en particular el federal, 
logren las contenciones deseadas. La política obradorista de abrazos, no 
balazos, no ha tenido los resultados que se pretendían, mientras la trágica 
realidad cotidiana no deja demasiado espacio y consideración a las 
expectativas a mediano y largo plazos de resolución de las causas de fondo 
que producen delictividad. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/06/24/opinion/006o1eco 
Desde hace unas semanas México y el mundo enfrentan una nueva ola de 
contagios de covid-19; sin embargo, el número de enfermos y fallecimientos 
es mínimo en comparación con las primeras. Está funcionando bien la 
campaña de vacunación del gobierno federal. En el caso de México, a partir 
de este lunes 27 de junio los niños y las niñas de entre cinco y 11 años podrán 
ponerse su primera dosis contra el covid-19. ¿Estás vacunado? Este es el 
tema del sondeo de esta semana. Los resultados, en la gráfica. 
Metodología 
El sondeo fue distribuido por redes sociales. Participaron 803 personas; en 
Twitter, 175; en El Foro México, 549, y en Facebook, 79. Usamos la app 
SurveyMonkey. Pueden participar todos, cualquiera que sea su ideología, no 
sólo los lectores de La Jornada o de la sección Dinero. 
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Procuraduría Agraria permite el despojo de tierras en Santa 
Cruz Tagolaba, denuncian comuneros  
https://vivonoticias.mx/notas/nota.php?id_n=72400 
Oaxaca. - Gonzalo Villalobos López, representante de la Procuraduría 
Agraria de Oaxaca, fue denunciado por comuneros de Santa Cruz Tagolaba, 
perteneciente al Istmo de Tehuantepec, por falsificar documentos para 
despojarlos de sus tierras. En conferencia de prensa, las y los afectados 
señalaron que la dependencia actúa en contubernio con Anastacio (Tacho 
Canasta) y su hermano Sergio Gutiérrez, acusados de ser los principales 
operadores de despojos de tierras y fraudes en la zona. 
Esto, según los denunciantes, con la finalidad de ceder terrenos a empresas 
que buscan invertir en el Proyecto Transístmico de la región impulsado por 
el Gobierno de la 4T. Erick Sánchez Gutiérrez, comunero reconocido de 
Tagolaba, aseveró que varios documentos cuentan con firmas falsificadas 
de los comuneros con lo que consuman el fraude. 
Dijo que también buscaron validar asambleas con acuerdos que nunca 
fueron consultados como la venta de predios avalada por la Procuraduría 
Agraria, pero sin el consentimiento de los dueños. 
(Información disponible en 12 portales distintos) 
 
Salda gobierno federal deuda superior a 10 mdp por 
construcción en Libramiento Oriente  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/salda-gobierno-federal-
deuda-superior-a-10-mdp-por-construccion-en-libramiento-oriente-8482521.html 
Chihuahua. - El gobierno federal retribuyó al ejido de Santa Eulalia 10 
millones 303 mil 706 pesos con cuatro centavos, como pago de las tierras 
ocupadas para la construcción del Libramiento Oriente de Chihuahua, dio a 
conocer la Procuraduría Agraria. Informó que en asamblea ejidal celebrada 
el 21 de junio, el jefe de Asuntos Jurídicos del Centro SCT Chihuahua de la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SITC), Adán 
Eduardo Vázquez Flores, entregó el cheque a la ejidataria Yolanda Calzada 
Rangel, quien se encargará a su vez de proporcionar el recurso en partes 
iguales al resto de sus compañeros.  
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Con este pago, el gobierno federal salda la deuda con 168 ejidatarios por la 
adquisición de 45 mil 080.951 metros de diversas superficies par 
construcción de este libramiento ubicado al oriente de la Ciudad de 
Chihuahua. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Obtienen mujeres rarámuris propiedad de sus tierras en Urique  
https://www.adiario.mx/estado/obtienen-mujeres-raramuris-propiedad-de-sus-tierras-en-
urique/ 
Chihuahua, Urique. - Por primera, se realizó la Jornada de Justicia Itinerante 
Mujeres por el Acceso a la Tierra en la cabecera municipal de Urique, 
Chihuahua, donde coincidieron autoridades del Tribunal, Procuraduría y el 
Registro Agrario del estado. “Es la primera vez que un magistrado acude y 
constituye el Tribunal Agrario para resolver problemas legales de mujeres 
rarámuris que no habían logrado obtener la titularidad de sus tierras ni 
ejercer los derechos que les corresponde, dijo el representante de la 
Procuraduría Agraria en el estado de Chihuahua, Víctor Juárez Rentería. 
El magistrado Rafael Gómez Medina, indicó que la coordinación de los 3 
órganos de este sector es difícil en otros estados, por lo que Chihuahua es 
un ejemplo nacional. La subdelegada del Registro Agrario Nacional (RAN), 
Flor Pilar Cázares Holguín, convocó a todas las ejidatarias y ejidatarios a 
aprovechar que todos los organismos se trasladaron hasta este municipio 
para regular su situación jurídica, como su testamento. 
Estas jornadas están dirigidas especialmente a las mujeres, dado que las 
que pertenecen a comunidades rurales y sobre todo indígenas son las más 
discriminadas y rezagadas en sus derechos. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Dan certeza jurídica a la universidad y banco del Bienestar en 
Mecatlán  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2022/06/23/dan-certeza-juridica-a-la-
universidad-y-banco-del-bienestar-en-mecatlan/ 
Hidalgo, Yahualica. - Autoridades de la Procuraduría Agraria y del 
ayuntamiento este jueves celebraron una reunión en la localidad de 
Mecatlán con los ejidatarios para darle certeza jurídica a la Universidad 
“Benito Juárez” y el Banco del Bienestar, con esto se logra la certificación de 
predios de ambos inmuebles.  
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Para desarrollar tan importante evento se contó con la presencia del titular 
de la Procuraduría Agraria en la Huasteca Octavio Juárez Valencia, del 
presidente municipal Elías Sanjuán Sánchez, el visitador agrario de 
Yahualica Daniel Ventura Nube, además de los ejidatarios encabezados por 
el comisariado de esa localidad. 
Para darle cumplimiento a la certificación de los dos predios, los 
funcionarios de la Procuraduría Agraria primeramente dieron a conocer los 
requisitos y votación de los ejidatarios; el alcalde en su intervención dijo que, 
es necesario esta certificación para que a ambas obras que están 
desarrollándose se les pueda dar seguimiento, ya que tienen que contar con 
las escrituras, por lo que les comunicó que es importante la participación de 
todos los presentes. 
 
Académicos piden al Cabildo declarar a La Paz «libre de minería 
metálica»  
https://diariohumano.com.mx/2022/06/23/academicos-piden-al-cabildo-declarar-a-la-paz-
libre-de-mineria-metalica/ 
Baja California Sur, La Paz. - La Brigada Ricardo Flores Magón y el Colectivo 
de Académicos Sudcalifornianos (CAS) pidieron oficialmente al Cabildo 
declarar al municipio de La Paz, Baja California Sur (BCS) como «libre de 
minería metálica». Solicitaron al secretario general, Pavel Castro Ríos, que 
informe el resultado de la petición mediante copia certificada del acuerdo 
al respecto de este asunto y ofrecieron una rueda de prensa para explicar 
sus fundamentos.  
Expresaron principalmente su preocupación por la disponibilidad del agua 
y dicha actividad por ser altamente contaminante, especialmente el tipo a 
cielo abierto, pone en peligro la integridad de los acuíferos, aseguraron. 
FUNDAMENTO DE LA PETICIÓN 
TERCERO. En el país existen ejidos y comunidades agrarias considerados 
por la Procuraduría Agraria como “núcleos agrarios mineros”. El estado de 
Baja California Sur, particularmente el municipio de La Paz, está acechado 
por compañías mineras nacionales y extranjeras. En el estado se 
contabilizan 10 Núcleos Agrarios Mineros que cubren una superficie de 
396,188 hectáreas. A estos datos hay que agregar la superficie y el número 
de ejidos y comunidades agrarias que cuentan con concesiones mineras 
sobre sus tierras. Hasta el 2022 existen en el territorio sudcaliforniano 217 
concesiones equivalentes a 753,077 hectáreas. 
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DOF: 24/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5656166&fecha=24/06/2022#gsc.tab=0 
SENTENCIA pronunciada en el expediente agrario 360/2007 y su acumulado 
149/2009, relativo al juicio de reconocimiento y titulación de bienes 
comunales, promovido por pobladores de San Rafael Ixtapalucan, Municipio 
de Tlahuapan, Pue. 
 
Transforma Sedatu planta hidroeléctrica abandonada en 
complejo cultural y recreativo en Puebla  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/transforma-sedatu-planta-hidroelectrica-abandonada-
en-complejo-cultural-y-recreativo-en-puebla 
Puebla. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), a 
través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), rescató un espacio 
que era un basurero y lo convirtió en un complejo cultural y recreativo; se 
trata de la antigua Planta Hidroeléctrica La Carmela que recibió una 
inversión de más de 75 millones de pesos (mdp) en beneficio de las y los 
poblanos. El gobierno estatal recibió las obras de rehabilitación de lo que 
fuera la planta hidroeléctrica que ahora cuenta con un centro cultural, casa 
de cultura, cicloestacionamiento, skatepark, mercado de artesanías, paseo 
y parque lineal.  
Durante el evento de entrega, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, 
destacó que la intervención de más de 32 mil metros cuadrados resalta el 
valor histórico de la superficie que a finales del Siglo XIX fue parte del 
conjunto fabril de Mayorazgo y ahora promueve la cultura y el deporte. 
 
Continúan los trabajos de colaboración en el parque público El 
Chamizal  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/continuan-los-trabajos-de-colaboracion-en-el-
parque-publico-el-chamizal 
En cumplimiento a la instrucción del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, y en seguimiento a los acuerdos establecidos dentro del proceso 
de diálogo y colaboración entre los tres órdenes de gobierno y 
representantes de diversos colectivos de la comunidad de Juárez, el sector 
ambiental federal, a través del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua 
(IMTA), elaboró un estudio y opinión técnica sobre la Cuenca del Río Bravo  
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en la zona de El Chamizal. Al respecto, se concluye que los predios conocidos 
como “Los Hoyos” constituyen llanuras de inundación, es decir, son 
superficies adyacentes al río sujetas a inundaciones recurrentes y que, por 
su naturaleza, deben ser preservadas en sus condiciones naturales para 
evitar daños por el desbordamiento del río. Por lo tanto, se deben respetar y 
conservar las condiciones naturales de la zona, a efecto de mantener la 
salud y seguridad ambiental y humana, y no permitir ningún desarrollo de 
infraestructura que las afecte. 
 
Solicita Fonatur levantar suspensión al tramo 5 Sur del Tren 
Maya; aún no se define  
https://www.lajornadamaya.mx/quintana-roo/198161/solicita-fonatur-levantar-suspension-
al-tramo-5-sur-del-tren-maya-aun-no-se-define 
En la audiencia programada para este jueves 23 de junio, el gobierno federal, 
representado por Marco Aurelio Colín Hinojosa, apoderado legal de Fonatur 
Tren Maya, entregó al juez Adrián Fernando Novelo Pérez, titular del 
Juzgado Primero de Distrito en Yucatán, los estudios de impacto ambiental 
relacionados con los trabajos del tramo 5 Sur del Tren Maya, que corre de 
Playa del Carmen a Tulum, y le solicitó que levante la suspensión que pesa 
sobre la obra. El juez no emitió una resolución definitiva. 
La presentación de los estudios deja entrever que la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) validó la Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA) presentada por el Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), paso requerido para que el juez revalúe la suspensión 
que el mes pasado le concedió a la asociación civil Defendiendo el Derecho 
a un Medio Ambiente Sano (DMAS), con sede en Cancún, que paraliza por 
el momento las obras de construcción. 
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